

Conferencia que el mayorista don José Joaquín González dictó en la ciudad de Santo Domingo el 14 de los corrientes

Concluye

Revolucionarios sin conciencia y sin rubor predicando libertad, igualdad y fraternidad, derrumban altares, apagan la luz del Sagrario, destruyen templos, sacrifican sacerdotes, incendian hogares y sientan en el altar de "Notre Dame" a una prostituta y la inciensan como a la diosa Razón.

Parece que la Iglesia va a naufragar en aquel mar de sangre batida en el tremendo oleaje de la incredulidad; pero no, es invencible porque es divina.

Hoy, señores, la Iglesia llena el mundo; el grano de mostaza sembrado en las aldeas de Palestina es un árbol gigantesco, mil veces podado y nunca destruido, meneado por continuos huracanes, pero firme en su pedestal que es divino. No ha habido ni un siglo sin lucha, ni un año sin combate: su historia está llena de gloriosísimos triunfos. En nuestros días le disparan todos los periódicos malos, pero vencerá como venció en Jerusalén y en Roma, en Ponte Milvio, y en Lepanto, en Córdoba y en Granada.

Contra la herejía la defendieron Justino y Orígenes, Agustín de Hipona y Tomás de Aquino y una respetable falange de sabios; contra la fuerza armada la defendieron Constantino y Carlomagno; hemos de defenderla nosotros con la pluma y el periódico. No son el cañón, ni la espada, ni la bayoneta, es el periódico malo el arma de ofensa; opongámonle armas semejantes y el triunfo será nuestro porque nos asiste la verdad y nos ampara la fuerza del Creador.

Para recalcar más y más la necesidad de la prensa católica, basta leer la encíclica inmortal del inmortal Pío X: "En vano se construyen templos, dice el Pontífice, en vano se levantan escuelas, en vano se erigen casas de beneficencia, si antes no se funda el periódico bueno." ¿A qué se debe señores, el grandísimo valor de la prensa católica?—¿en qué estriba su importancia discutida y probada en tantas ocasiones?

Todo se deriva de su misma naturaleza. La prensa católica es la continuación de la palabra anunciada en la cátedra del Espíritu Santo, el periódico bueno es un predicador constante que va a las casas e instruye las familias. Por eso el católico que rechaza el buen periódico, vocero de sus creencias, vindicador de sus fueros, es un creyente de apariencia y de nombre, mas no de sentimientos y con viciación.

Señores: En Costa Rica hay varios periódicos católicos; conocéis "El Lábaro" redactado y dirigido por el ilustre Padre Junoy.—recibidlo y propagadlo, pero debéis suscribiros al periódico diario, que trae noticias del día, que diariamente sostiene la lucha, que predica todos los días, el diario católico.

Pocos meses ha, un selecto grupo de jóvenes católicos de San José fundaron la sociedad titulada la "Verdad". En ella figuran el Presb. Dr. Borge, el Licdo. don Marciano Acosta, el Dr. Calderón, Dn. Eladio Prado, Dn. Elías Vargas, el Licdo. don Matías Trejos, Dn. Macabeo Vargas, Dn. Luis Cartín, los Licdos. don Oscar y Dn. Jorge Herrera y otros valientes católicos de la Sociedad capitulina. Ellos redactan un diario católico, que todos conocéis "Nueva

Era" y lo propagan con celo de apóstoles abnegados, hijos valientes y amorosos de la Madre Iglesia.

El diario católico "Nueva Era" no es extenso como otros periódicos, no trae apologías de crímenes y suicidios ni avisos de relumbrón, mas en sus 4 páginas hay lectura amena, artículos de fondo, y las noticias más importantes de Costa Rica y del extranjero. Es humilde y de apariencia modesta porque es nuevo y es bueno: agrandará su formato, cuando aumenten las suscripciones. He de advertiros que tiene enemigos y aún los tiene en esta cristianísima ciudad. No importa, Cristo y su Iglesia han sido perseguidos: el mérito requiere lucha y la lucha supone adversarios.

Yo invito a los que pueden suscribirse a que reciban el periódico, porque es un deber cooperar al mantenimiento de la doctrina y a la defensa del dogma católico. No digais que no hay dinero para cancelar la suscripción. ¡Falso, increíble que un hombre medianamente acomodado no pueda recibir el periódico y cancelar el colón de mensualidad. En San José hasta las cocineras lo reciben y con gusto sacan un colón de su miserable sueldo para ayudar a la causa católica. Si en San Isidro de Heredia hay 17 suscripciones y en San Antonio de Belén hay más de 40, ¿por qué en Santo Domingo nos quedaremos con 23?

Suponed que el colón que vais a dar cada mes, es una limosna para el sostenimiento de la Iglesia, nuestra madre y qué gran consuelo en la hora de la muerte si talvez la única obra buena que hicimos, fué la cooperación generosa al periódico bueno!

Si alguno de vosotros no sabe leer, la esposa o los hijos leerán y nada se perderá de lo que se hace por Dios.

Si uno sólo no puede cancelar puntualmente la suscripción, dos vecinos se convendrán: ambos leen y ambos pagan

Hagamos lo que se hace en Francia, la hija primogénita de la Iglesia, lo que se hace en Alemania, la nación de los sabios, lo que se hace en España, la España de los Santos y de los guerreros, tan gloriosa como católica; en esos países el periódico católico todo lo invade, porque sus habitantes son valientes católicos, héroes en las lides del Señor.

No es un consejo que se nos da, es un deber que se nos impone de sus cribirnos al diario portavoz de la fe y sostén valeroso del dogma católico.

Pensad, meditad, examinad lo que habéis oído y os convenceréis de la verdad. La Iglesia no es intransigente ni pretende forzaros, pero los que buenamente podéis recibir el periódico "Nueva Era" debéis hacerlo, porque el honor de la madre es la gloria de sus hijos.

HE DICHO

Sto. Domingo 14 de Enero 1917.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Para los padres de familia

El hogar y la escuela

XXI.--Los niños coléricos

Precocidad de esta pasión.—La cólera es uno de los defectos que a muy temprana edad aparece en la niñez, pues a veces vemos en niños de dos años apenas, fuertes manifestaciones de ira, y que por la menor contradicción rabian desesperadamente.

Muchos nenes hay que, si no se les concede inmediatamente lo que piden, se tiran al suelo y se revuelcan como una serpiente herida; otros, si no se les atiende cuando lo reclaman, gritan y chillan como si tuviesen fuertes dolores. Por lo general, el llanto desesperado de los niños, si éstos no están con hambre, frío o dolor alguno, es señal de cólera, lo cual atormenta a los padres jóvenes e inexpertos, que se quieren volver locos, pensando que aquel llanto de sus chiquillos es algo muy serio cuando en realidad no es más que una fuerte rabietta.

**

¿Por qué hay niños coléricos?

—La ira es un defecto humano, cuyo germen existe en el tierno corazón del niño desde que nace, y que se va desarrollando en él de manera que va creciendo y según las circunstancias en medio de las cuales ese crecimiento se efectúa.

Ya he dicho que del exagerado mimo con que a veces el amor paternal trata a los niños, nace en ellos el egoísmo, el cual exige que todos los caprichos, hasta los más insulsos, sean satisfechos. Cuando esos caprichos no puedan ser satisfechos, el egoísmo del niño hará explosión con una de esas rabietas de cólera. Esa condescendencia ilimitada de ciertos padres de familia, es causa del desarrollo de la cólera en los niños.

También el sistema puramente represivo y tiránico que otros padres emplean, el cual tiene por norma contrariar todos los actos del niño, sean buenos o malos, es causa de la formación del carácter irascible. El niño que oye a cada rato el regaño y siente a menudo el castigo por cualquier motivo, casi siempre está malhumorado y colérico y llega, por la fuerza de la repetición, a formar para sí un carácter irascible.

El mal ejemplo dado por los que educan es otro motivo poderoso para desarrollar la cólera en la niñez. El chico que se ha criado en un hogar turbulento, o que ha frecuentado las clases de un maestro colérico,

tendrá, sin duda alguna un carácter berrinchoso.

**

Remedios contra la cólera

1º—*En el hogar.*—Para evitar el desarrollo de la cólera en nuestros hijos, procuremos que lo menos posible tengan motivos para ponerse coléricos. No condescendamos con todos sus antojos, sino sólo con aquellos que sean útiles y provechosos para ellos; hagámoslos obedecer desde muy chiquitos y seamos muy prudentes para lo que les mandemos y así ellos no tendrán motivo para encolerizarse. Desterremos del hogar el carácter brusco y ordinario para ordenar y el continuo regañar y castigar, y así no daremos ocasión a que nuestros hijos se acostumbren a estar malhumorados y coléricos.

No contradigamos a los niños en aquello que no es malo, ni en sus alegrías y juegos lícitos y honestos, pues la alegría es un medio, y de los más poderosos, para desterrar la cólera; nunca nos burlemos de sus defectos y mucho menos cuando están berrinchosos.

Cuando el niño está con un acceso de cólera está fuera de razón y entonces no escucha el consejo ni atiende el castigo; por eso no debemos corregirle de ningún modo cuando se encuentra en tal estado, sino cuando ya esté otra vez normalmente. El castigo en tal estado es dañino para él, pues en vez de calmarle contribuirá a exasperarle más.

Para castigar las faltas de nuestros hijos irascibles no nos pongamos también furiosos; la cólera se cura con dulzura, así como el fuego se apaga con agua y con los explosivos se aviva.

El niño colérico y ardiente que se domina con el rigor, es como la fiera que se doma con el hierro candente, la cual cuando falte éste o su simulacro, se vuelve furiosa contra su domador.

Al niño irascible hay que proporcionarle los menos motivos de ira posibles, para que el buen humor y jovialidad se habitúen en su corazón y vayan cambiando su natural colérico por el paciente y manso.

2º *En la escuela.*—Según sea el carácter y autoridad moral del maestro así será el número de alumnos, irascibles en la escuela; su paciencia y su buen humor, unidos a la rectitud y ejemplar conducta, cambiará el carácter colérico de algunos de sus alumnos. En cambio, si él se enfada a menudo e impone

silencio con grande voces y patadas; si regaña, cuando está irritado, con palabras destempladas y vulgares, el número de alumnos alboroteros y coléricos de su clase será muy grande.

El buen maestro procurará dejar por las tardes, durante una media hora algunos de los alumnos irascibles para procurar, con sus buenos consejos y cuentecitos a propósito, corregir con éxito tan común y vulgar defecto de la niñez.

Cuando dos o más quieren pelear, distraigámoslos jugando, y cuando ya su cólera vaya pasando, hagámosles ponerse en paz, y que así aprendan a sentir la satisfacción del perdón y de la generosidad. Con gran cariño se les debe hacer también comprender lo triste que es el rencor y la amargura que la venganza proporciona a nuestra alma.

En fin, el hogar paterno y la escuela cariñosa, deben juntos trabajar por evitar el desarrollo de la cólera en los niños, y por cambiar el carácter irascible en aquellos que ya tengan dicho defecto; esto sólo se llegará a conseguir con mucha paciencia, dulzura, firmeza y rectitud, estudio del natural del niño y mucha dedicación a su enseñanza y educación.

Z. Z.

De San Antonio de Belén

Felicitemos a don Teodorico Aguilar y al jovencito Claudio Granados por hallarse mejorados de sus heridas que recibieron, aquel en ataque alevoso viniendo de las fiestas de San Joaquín el domingo siete por la noche, y el niño Granados en accidente que casi le hace perder el dedo cordial mano izquierda. Ambos son asistidos por nuestro Doctor y amigo Don Miguel Dobles.

OINETAN

Centro Verdad

Celebrará sesión mañana a la hora y en el local de costumbre. Se encarece la asistencia a los señores socios, por tratarse de asuntos de interés.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suscribase a "Nueva Era".

BURUNDULINADAS

Los mutilados

«Nueva Era» honró ayer sus columnas con la CIRCULAR DEL SEÑOR SECRETARIO DE GOBERNACION Y POLICIA, a los Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes Principales de Policía, respecto a la mutilación de *BILLETES DE BANCO*.

Esa Circular de mi buen amigo el Sr. Arias es toda una revelación, es ñeque como decíamos en mi tiempo, fox trott como dirían ahora.

Y decimos que es *reveladora* porque nos descubre cosas bastante viejas. La mutilación de los billetes obedece a varias causas que pretendemos analizar, a fin de ayudar en su noble tarea a los Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes Principales de Policía. Así al menos les será más fácil dar con los *trastornadores* de billetes.

PRIMERA CAUSA. La mala calidad del papel. Si el papel no es resistente, no puede soportar el continuo *manoseo* a que está condenado, sucumbe, tal las mujeres livianas. Se desgasta en poco tiempo, pierde el color, le ataca la anemia y, a mitad de la jornada, es casi imposible identificarlo. *Ejemplo:* los billetes de CINCO COLONES del fallido Comercial. Cualquiera diría que están atacados de tuberculosis *económica*, ya en el último grado. Esta es la que yo llamaría la *mutilación del tiempo*. Los Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes Principales de Policía deben aplicarles LA LEY en todo su rigor: deben enterrarlos.

SEGUNDA CAUSA. La mala calidad del padrino. Deber del padrino es cuidar del ahijado y enseñarle la *doctrina*. Cuando esto no cumple el padrino se vuelve antipático y es malquerido del pueblo. El padrino debe ser caballero a carta cabal, hombre de *responsabilidad* y popular, amén de que debe estar *respaldado* al menos por sus buenas obras. De otra suerte el ahijado es mirado con desdén y *manoseado* con desprecio, concluyendo por *mutilarse* padrino y ahijado. *EJEMPLO:* los billetes de DIEZ COLONES del difunto Comercial; allí el padrino; el desgraciado SCOTT no puede estar más *mutilado*, y el ahijado, el billete, ha corrido la misma suerte. Aquí los Gobernadores, Agentes Principales y Jefes Políticos deben aplicar la LEY, incinerando los mutilados.

TERCERA CAUSA. Amor desmedido a la novedad. El hombre es un animal tan com-

plejo que desorienta a los observadores más listos. Si alguna joya cae en sus manos, la mira y la remira, cosa nueva para él, la aprieta entre sus manos, la lleva a los labios o la estruja contra su corazón. Así, y no de otra manera, nos explicamos lo que está sucediendo con los nuevos billetes del INTERNACIONAL. Cae un billete de CINCO entre las manos de cualquier nacido, el colorido le deleita, lo mira y lo remira, ve a don ALFREDO tan joven y lleno de ilusiones, y si el nacido es macho, lo estruja entre sus manos, *quebrándole* las mejillas; si es hembra, y más aún solterona con pretensiones a la *presidencia*, lo aprieta contra su corazón y se lo come a besos. **RESULTADOS:** si la dama es portadora de algún prendedor, a punta de estrujones le agujerea los ojos o le aplasta la nariz; y es imposible que el *billetito* resista a los besos que se repiten en progresión geométrica, sin que don Alfredo pierda los bigotes, por fuertes que sean las tintas de imprenta.

En el caso de los de DIEZ, la razón es otra. Los tales circularon para NOCHE BUENA. Sabido es que por la guerra europea hay un mundo de artículos que no se pueden importar, y entre ellos las *estrellas* de cartón. Qué de raro tiene, pues, que hayan *desestrellado* a Mr. Field para adornar los portales del Niño.....?

Y esta tiene que ser la verdad ya que los billetes del INTERNACIONAL no pueden entrar en los grupos que hemos clasificado en la PRIMERA Y SEGUNDA CAUSA

Y en este tercer grupo, no se me ocurre qué LEY puedan aplicar los Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes Principales de Policía.....a menos que no sea casar a las solteras y prohibir las *estrellas*.

Después de todo, no *mutilán dolo* a don Alfredo la relectión todo va bien.

Pero, se presenta otra dificultad; un *internacional* de CINCO, con don Alfredo sin bigotes, o un *internacional* de DIEZ con Mr. Field crucificado, tendrán siempre el mismo valor comercial? Sin bigotes, valdrá como antes, cinco colones o valdrá menos? *Crucificado*, seguirá cotizándose a diez colones, o tendrá *premio*?

Para mí es indiferente la cuestión, porque a mí no me han *mutilado* ningún billete, há tiempos que me *mutilaron* la bolsa.

BURUNDULÍN

Ecós de una fiesta religiosa

La Parroquia de San Juan de Tobosi comprende en su jurisdicción varios pueblos, que por hallarse algo distantes del centro han construido ermitas para allí reunirse y poder celebrar de vez en cuando sus fiestas religiosas. Uno de ellos es San Cristóbal, cuyos vecinos son muy entusiastas y se esfuerzan por celebrar con gran pompa la fiesta del Niño Dios. Como este año no les fuera posible hacer esa fiesta en la misma Noche Buena, porque no consiguieron quien pudiese celebrarla, la retardaron y verificaron el 14 de enero, día muy a propósito, ya que en él se celebra la fiesta del Dulce Nombre de Jesús.

Y en efecto, el Mayor domo de esa fiesta, que es el Sr. Zenón Torres, consiguió que el Cura de San Juan de Tobosi se trasladara a San Cristóbal desde el sábado trece de enero; además hizo venir de Cartago al señor diácono don Carlos Meneses, y de San José al señor Mayorista don Ramón Moreno Reyes para que sirvieran como revestidos en la ceremonia religiosa. Estos últimos señores, junto con la aventajada filarmónica de Concepción de Cartago, llegaron también el sábado antes de medio día, y fueron recibidos con atronadoras salvas y repique de campanas, como anuncio de que todo iría a resultar muy solenne.

En la tarde hubo solemne rosario, en el cual predicó el Padre Froilán Mayer, que así se llama el señor Cura de Tobosi. Nosotros creíamos que este padre, por ser alemán y tan sencillo en sus modales, no podría predicar un sermón con mucha facilidad, y confiamos ingenuamente que nos desengañáramos de ello, pues su sermón sencillo, porque sencillo era su auditorio, (como que en esos pueblos se vive del trabajo honrado y no se respira un ambiente malsano y pedante) pero con frases claras, bien hiladas y llenas de la unción que siempre tiene un predicador que ha ejercido su ministerio pastoral durante muchos años.

Llegó el domingo tan ansiado, y muy de mañana por cierto, comenzó a demostrarse el entusiasmo que había animado a los vecinos de ese bello pueblo.

Un poco después de las tres de la madrugada se comenzó a repicar las campanas y reventar pólvora para anunciar que pronto se celebraría la misa de aurora. En la mañana como a

las ocho y media se hizo la procesión por el rededor de la iglesia con la imagen del Niño Dios; a las nueve comenzó la segunda misa, que fué la solemne. En ella tuvimos el gusto de oír predicar por vez primera al joven diácono don Carlos Meneses; quien aunque impresionado al principio, como era natural, supo desempeñar bien su cometido. Entre las cualidades que acompañan al Sr. Meneses figuran como principales su buena presencia, que dejó grata impresión en los vecinos de este pueblo, y su facilidad en la expresión. Con un esfuerzo más de su voz llegará a ser un magnífico predicador.

Una vez terminada la Misa Solemne, el Mayordomo de la fiesta don Zenón Torres, obsequió a los clérigos y a los músicos con un excelente almuerzo.

Poco más tarde regresaron a Cartago el señor Meneses y la filarmónica de Concepción, dejando muy complacido a todo el pueblo con sus servicios. El señor Cura permaneció el resto del día con el señor Moreno Reyes, y el lunes siguiente partieron para San Juan de Tobosi. De paso por Corralillo, estuvieron en casa del mayordomo, y en compañía de un miembro de la Junta Edificadora vieron los trabajos de la nueva iglesia que ha de reemplazar a la antigua ermita, por ser ésta ya insuficiente para el número de vecinos de esa localidad. Estos trabajos han sido comenzados hace poco tiempo bajo la administración del Padre Mayer.

Por las noticias que tenemos de San Juan de Tobosi, suponemos que el Padre Mayer se empeñó en llevar un *totógrafo* para que retratase el suntuoso templo de esa villa, porque en realidad vale la pena que por medio de la fotografía se haga conocer a otros. Advertimos, sí, que ese templo todavía está en construcción, pero que debido al esfuerzo que han mostrado los señores curas de San Juan de Tobosi y a la generosidad del vecindario, les honrará mucho una vez que esté terminado, y les hará distinguir entre otros muchos pueblos.

Hasta aquí, señor Director de «Nueva Era» me he empeñado en dar una breve crónica de la fiesta del Niño Dios en San Cristóbal.

Ahora me permito hacerle unas advertencias respecto a un asunto que importará mucho a Ud.

Por todos estos pueblos he y gentes de convicciones arraigadas, que si conocieran el periódico católico no dudo que lo recibirían, como suscritores y hasta trabajarían por su causa; pero desgraciadamente poco llega a estas regiones, y bueno fuera que mandaran algunos números más como propaganda.

Ya termino, y si puedo estar para la fiesta de la Candelaria que se celebrará en San Cristóbal el dos de febrero entrante, le prometo hacer una crónica con algunos datos más detallados sobre la vida íntima de estos pueblos.

CRONISTA OCASIONAL

Notas noticias y casos

Barquillería Nacional

Juan Rafael Carazo Ortiz ha circularado una tarjetita ofreciendo al público sus fábricas de barquillos, canastillas, discos, recortes y otras golosinas de esa índole, situada en la avenida 12 E. entre las calles 5ª y 9ª O.

Regidor Arias

En solicitud del regidor don Juan Arias-Romero procederá la Municipalidad a macadamizar la avenida 16 Este.

El vecindario agradecerá mucho al señor Arias ese empeño, pues es una necesidad el arreglo de esa avenida, intransitable durante los meses de invierno.

Servicio de higiene

La Municipalidad de Puntarenas ha convocado licitadores para contratar el servicio de higiene de la ciudad, dando por base \$1.100, que es lo menos que pueden costar los servicios que se exigen.

Turno en San Juan

Para el próximo domingo se prepara un turno en la villa de San Juan del cantón de Tibás.

Tomando en cuenta la época de verano, se espera un gran movimiento y un éxito pecuniario.

En San Isidro

En San Isidro de Heredia se prepara una festividad religiosa para el próximo domingo en honor del Santo Cristo de Esquipulas.

El sermón estará a cargo del estimado amigo, Presbítero Rosendo de J. Valenciano.

Asueto

La Banda Militar entró a gozar del asueto anual. Lo malo es que no se le avisara al público, pues anoche esperaban muchas personas la retreta y se cansaron de aguardar sin que los músicos llegaran.

MANTECA DE CACAO

A precio bajo hay siempre existencia en el *Grano de Oro*.

Así como también *café* y *cacao* molidos de primera calidad a los precios más bajos.

Harina de maíz, de *arroz* y de *cebada* y el popular *Gofio*.

Todo bueno y barato.

ISMAEL HERRERA

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

J A I M E F O R N

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

LOS MAS ARTISTICOS

ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO

Esquina frente al Correo * Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

La Nueva Casa de Salud

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

Casos

Personas que habían tomado dinero por cuenta de café se ven ahora en apuros porque la cosecha fué mala y no pueden devolver el dinero en efectivo y han de pagar a precios altos, a los vecinos o conocidos el café necesario para salir de la deuda.

Noticia infundada

Circulaba anoche la noticia de que el señor Valentine, empresario minero, no volvería al país. Se nos ha asegurado que la noticia es infundada y que Mr. Valentine vendrá a fines del mes dispuesto a seguir sus trabajos y a emprender la industria petrolera en gran escala.

"Actualidades"

Ha circulado de nuevo ese bi-semanario trayendo muy selecto material y al servicio de la oposición como antes.

Faltan maestros

Muchas plazas del Guanacac han tenido que ocuparse con maestros agregados por la falta de titulados que quiegan irse a servir a esos pueblos retirados, donde ni el sobresueldo de zona es halago para los trabajos que se han de pasar.

Don Máximo se mueve

Según un reportaje publicado en un diario matutino, don Máximo no acepta la reelección por respeto a los principios republicanos de su partido y su labor, por no provocar una campaña desde ahora, se reduce a mantener unidos los elementos del Partido Republicano.

Ese reportaje ha sido la nota política del día.

A cuenta de información se empieza a alborotar el cotarro.

Aprended sabios

Hallándose un día en Durdan el célebre químico Chevreul, escapóse el tren, y se metió en una iglesia, donde se puso a rezar el rosario. Le vió el Párroco, y al concluir le dijo:—Señor Cura, usted acaso se paravilla de ver a la hora presente un extranjero en la Iglesia: soy Chevreul, he perdido el tren, y esperando otro, he creído que no podía emplear mejor el tiempo que rezando el Rosario.—Habiéndole resondido que convendría que todos los sabios le imitaran, replicó:

—Sí: todos mis colegas del Instituto son personas llenas de talento y doctos e ilustres en su ramo: pero ¡qué ignorancia sobre Dios!, usted no lo puede imaginar.

R.P.

El clero francés en la guerra

La Croix, el gran diario católico de París, publicó el 31 de diciembre de 1915 una lista de 1,165 sacerdotes y religiosos franceses muertos en el campo de batalla. En aquella fecha el clero francés había recibido 1,161 distinciones de guerra, siendo ellas 71 condecoraciones de la Legación de Honor, 74 medallas militares, 952 citaciones en la orden del día y 40 otras medallas.

Cuánto más elevadas no habrán sido esas cifras al terminar 1917!

A fin de 1916 calculábase en 12,900 el número de sacerdotes y religiosos en la línea de fuego, entre ellos 360 capellanes, muchos de ellos voluntarios; en buen número eran oficiales antes de la guerra; otros por su saber o por su heroísmo, conquistaron sus galones en el campo de la lucha.

Además de estos había unos 12,580 sacerdotes en las ambulancias y hospitales; más de la mitad expuestos a las balas enemigas por estar encargados de recoger los heridos y enterrar a los muertos.

El inventor de los anteojos

Los anteojos fueron inventados hacia fines del siglo XIII, entre el año 1120 y 1300, puesto que Fray Jordán de Rivalto, en su sermón del año 1305 decía: «Aún no ha veinte años que se encontró el arte de hacer los anteojos»; y Redi cita un códice de su biblioteca, donde en 1299 se escribía: «Me encuentro tan agravado por los años, que no podía leer ni escribir sin los vidrios llamados anteojos, descubiertos recientemente»; y otro códice de la biblioteca de Santa Catalina de Pasa, donde se lee de Fr. Alejandro de Spina, muerto en 1313: «Ocularia ab aliquo primo facta, et communicare nolente, ipse fact, et comunicavi,» y aunque no sea incontrastablemente notorio quien fué el inventor, es muy probable que haya sido un tal Salvino de Armato, de los Armatas de Florencia, el cual se veía alabado en una inscripción sepulcral que ahora ya no existe, como inventor de los anteojos.

Telegramas rezagados en la Oficina Central

Enero 18 1917

3 Para Carlos Lara, rehusado por el Lic Arsenio de Sotomayor. J. A. M. de Fall. Margarita de Miller. Carlos Cambronero. Grace Lang.

Dolores Quirós.
Erlinda Juarez.
María de Martínez.
Francisco Almendarez.
Elisa v. de Rojas.
Manuel Villa.
Graciela Sandino.

Sírvanse los interesados pasar por ellos y dejar su dirección.

Vº Bº—El Jefe Oficina, SILV. SOLERA.

A mi querido maestro Benigno

Días ha que no me doy el gusto de comunicarle mis impresiones sobre las cosas de la vida para recibir sus muy saludables consejos. Vengo, pues, una vez más a comunicarle algunos acontecimientos con el único deseo de que enderece mis pasos por la senda del bien obrar si ve que en algo voy errado.

Me contó un amigo, que los teósofos, o teosofistas como alguno de ellos los llama, andan a la desbandada después de las últimas discusiones: que lo que hace a las estrellitas, los que las conservan aún, las ocultan como símbolo de inocente candidez. Otros acusan a los protestantes que cambiaron las doctrinas de sus biblias por las de los indos o paganos. Solamente van quedando los que tienen interés en la propaganda, porque así les conviene.

También me preguntó dicho amigo si era verdad lo que dicen y cacarean todos los enemigos de la Iglesia católica, sobre la corrupción del clero. Yo, en mi humilde parecer, le contesté: «Los discípulos no podemos ser más que nuestro Maestro Jesús, ni nuestros clérigos mejores que los apóstoles: de doce apóstoles, uno negó a Jesucristo en trance apurado y luego se convirtió y lloró mucho su culpa; otro (de los doce) vendió a su buen Maestro, no se convirtió sino que se ahorró y se fué a los profundos infiernos. Si, pues, de cada doce clérigos de nuestra Iglesia Santa y Católica, resultase uno perverso como Judas, u otro que negase por debilidad con sus obras a nuestro Señor Jesucristo, apenas estaría nuestro clero en términos de estricto apostolado. Así que, no habiendo quien pueda probar que más de uno de cada doce clérigos es perverso hasta el fin como Judas, y uno de cada doce, pecador por debilidad y que se arrepiente como el glorioso San Pedro, ningún enemigo de la Iglesia que entienda lo que dice podrá enrostrar a la Santa Iglesia la insignificante minoría de sus delincuentes.» Que nadie busque a los Judas como dechados eclesiásticos ni como

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

CABLES

LONDRES, 16.—Se efectúan centenas de Mitins en las poblaciones del Reino Unión, en que se explican las bases del magno empréstito. Lady Wernher, suscribió dos millones de libras esterlinas. Están llegando a los bancos enormes cantidades de dinero en lotes pequeños que representan los ahorros de muchos individuos.

Londres 16.—Esta mañana repelimos una incursión hostil que se lanzó contra nuestra línea al noroeste de Geudecourt. El enemigo no pudo alcanzar nuestras trincheras a causa de lo nutrido de nuestro fuego. De parte nuestra no hubo bajas. Hubo cañoneo recíproco nocturno al norte de Bouchavesnes, en la vecindad de Courcellette y el valle de Ancre. Hubo bombardeo hostil contra Beaumont, Hamet y Arrás, nuestros morteros de trinchera bombardearon la primera línea del enemigo, al norte de Monchy y Bois, causando mucho daño. Nuestro bombardeo causó mucha destrucción a las posiciones enemigas en la vecindad del canal Comines Iprés.

CONSERVESE EL PESO.

Quando el hombre cesa de crecer, empieza a disminuir de tamaño. A lo menos, así lo asegura un doctor alemán, y lo prueba con cifras. Pero mientras podamos renovar nuestro cuerpo en la misma proporción en que se va gastando, no se variará mucho de peso ni de medidas. Cuando se está demasiado grueso, será bueno sin duda perder unas cuantas libras; cuando se está demasiado delgado, es conveniente, por el contrario, combinar el régimen alimenticio y las costumbres para conseguir ganar algunas libras. Muchas personas pierden carnes—carnes que necesitan—sin comprender el por qué. Comen mucho, pero siguen flacas y débiles del mismo modo. La causa de ello es una digestión imperfecta. Unas cuantas tomas de la

PREPARACION DE WAMPOLÉ

lo arreglarán todo. Está hecha para combatir esos casos de enflaquecimiento. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es nutritiva y fortificante. No crea únicamente gordura, sino músculos también. Para las Impurezas de la Sangre, Anemia, Debilidad General y Afecciones de la Garganta y Pulmones, es un remedio cuyo uso engendra la gratitud de las personas que lo ensayan. El Doctor E. Castilla, de Buenos Aires, dice: «Me complazco en certificar que he usado siempre la Preparación de Wampolé que constituye un precioso recurso dietético para los débiles y convalcientes quienes la toleran perfectamente.» Es científica, no un específico cualquiera. Su olor y sabor satisfacen y agradan al paladar. Es siempre uniforme, siempre de toda confianza y de eficacia inmediata. No engañará a nadie. El producto genuino tiene nuestra marca de fábrica y firma. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

maestros de espíritu y asunto concluido.

Otra cosa me dijo mi amigo que me tiene acongojado. No sé si en serio o en broma se refirió a mi nombre Martín arguyéndome: «¿Cómo Ud., amigo, que es tan opuesto a protestantes y teosofistas, es tocayo del célebre Martín Lutero? Martín... Martín...!»

Amado Maestro Benigno: oír esto y espeluznarseme el cabello de mi cuerpo todo fué uno. Y al punto le contesté: «Renunció, amigo, a mi nombre por no tener pizca de tamaño herencia y también de mi apellido Rosa por que tiene algo de Lutero».

¿Qué le parece de mi resolución Maestro Benigno?

Le voy a comunicar a este respecto una gran duda que conservo y no le hallo en mis cortas entenderas solución.

¿Por qué será que siendo Inglaterra, Estados Unidos, Alemania y otros países europeos tan inteligentes para las ciencias humanas, han quedado tan inconcientemente adheridas al protestantismo?

La propaganda protestante en nuestras regiones ¿será signo de que el protestantismo en sus regiones de origen ya lo rechazan?

Inglaterra ¿será hoy más pagana, protestante o católica?

Esperando sus amables respuestas, con amorosa confianza de discípulo me suscribo su muy atto. s. s.,

SA.

DE HEREDIA

Han muerto en los últimos días doña Liduvina Alvarado y la jovencita Rosario Méndez. Para sus deudos consignamos nuestra nota de pésame.

Muy animada estuvo en esta la fiesta del Santo Cristo de Esquipulas, la que terminó ayer. El primer día fué montada doña Emilio de Sánchez, el segundo don Saturnino Meléndez y el último don Egidio Ferreto. Dios premie con largueza la generosidad y fe de esos buenos cristianos.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

Noticias del extranjero

Traducidas para "Nueva Era"

En Inglaterra fué prohibido el empleo del trigo en la fabricación de cerveza.

En España se ha prohibido la exportación de artículos alimenticios.

La última estadística de la población argentina da un total de 7.88.237 habitantes.

El Gobierno japonés con el fin de fomentar la emigración a Sur América anunció que dará sin subsidio de setenta «yens» a todo nipón que emigre a alguno de los países sudamericanos.

Lord Cowtray y su esposa ofrecieron a la Universidad de Leed (Inglaterra) 10,000 libras esterlinas para la creación de una cátedra de literatura española.

Al realizar un vuelo en Punta Lara, Argentina, a 200 de altura, cayó, ocasionándose la muerte, el aviador paraguayo Silvio Petrossi. Fué el primer aviador que en 1914 realizó las

más arriesgadas evoluciones en Río Janeiro.

El Senado uruguayo aprobó el proyecto del Poder Ejecutivo, prohibiendo la exportación de trigo y harina.

Falleció en el Perú el Obispo de Puno, Monseñor Ismael Pueyredon, muy amado de sus feligreses por su gran caridad y otras virtudes que le adornaban.

Magallanes Lima, gran maestro de la masonería portuguesa, va al Brasil en viaje de propaganda.

Una carta colectiva de los Cardenales, Arzobispos y Obispos franceses, consigna el deseo de que se realice una peregrinación nacional a Lourdes, después de la paz.

El Gobierno portugués no permitió la peregrinación lusitana que se intentaba realizar a Lourdes.

Fué lanzado al mar el día 12,

en los astilleros de Saint Nazaire (Francia) el trasatlántico *Paris*, de 37 000 toneladas, con alojamiento para 3.000 pasajeros. Las máquinas del *Paris*, que es el mayor trasatlántico hasta ahora construido en astilleros franceses, tiene una fuerza de 45.000 caballos.

Su Santidad el Papa envió una carta al Cardenal Gibbons, de Estados Unidos, recomendándole apoyar el proyecto de recaudar socorros para los niños belgas.

Ha aumentado en proporción extraordinaria la actividad en los astilleros americanos, donde se construyen numerosos navíos que serán incorporados a la marina mercante de los Estados Unidos, cuyo comercio de exportación se resiente de la falta de medios de transporte. Estados Unidos es la nación que actualmente construye mayor número de barcos.

Ultimamente, y a una hora determinada, fueron atrasados 60 minutos todos los relojes de Francia, quedando establecida así la hora legal.

El Zar de Rusia confirmó la sentencia del Santo Sínodo ecuménico, disolviendo el matrimonio de su hermana la gran Duquesa Olga con el Duque Pedro de Oldenburgo.

Hospicio de Incurables

SAN JOSE, COSTA RICA

La Junta Directiva del Hospicio de Incurables, por mi medio, tiene el honor de invitar a usted a la Reunión General de Accionistas, que ha de verificarse a la 1 30 p. m. del domingo 21 de los corrientes, en los salones del Banco Mercantil de Costa Rica.

EL SECRETARIO

San José, enero de 1917.

Notas

Se ha publicado el informe presentado por el Administrador General del Monte Nacional de Piedad, don Juan W. Valenzuela, así como el de la Comisión nombrada por el Consejo para el arqueo de caja y revisión de valores.

El haber asciende a	¢ 115.295,00
Hay en caja	1.260,97
En el fondo de reserva	4.706,98
Prestado sobre prendas	90.116,40

El capital total de la institución es de ¢ 129.322,95.

Los cacos están haciendo su agosto en los alrededores de la ciudad. Aprovechan las noches para llevarse ropa, trastos de cocina y cuanto hayan a mano.

Conviene estar alerta y no dormir con las puertas mal entornadas.

La Colonia Española—que dicho sea en honor a la verdad ama mucho las glorias de su Patria, se proponen hacer venir a la eminente artista María Guerrero, aún a costa de algún sacrificio pecuniario.

Para Nicaragua

A la tierra de los lagos irá a pasar sus vacaciones la inteligente maestra de Puntarenas, señorita Adela Sandino.

Que la señorita Sandino vea trascorrir felizmente el tiempo de su travesía y permanencia en San Juan del Sur, al lado de sus familiares.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección
Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO

DE LAS

FIESTAS CONSTANTINIANAS

Y DEL

GRAN CONGRESO EUCARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en **SAN JOSE, COSTA RICA**

508 págs. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

Precios ahora:

de la EDICION CORRIENTE en rústica	¢ 2.00
 empastado	2.50
de la EDICION DE LUJO empastado	3.00

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de **RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.**

DENTISTAS

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—**PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS**

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. **UNICA EN EL PAIS.**

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

Avisos económicos

Cobramos cada vez 25 centimos por cada 20 palabras o fracción. Las palabras de exceso a un centimo. Mínimum 4 veces.

ALFREDO RAMÍEZ

Herrero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal.

Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.—Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Apartado N° 169. — Teléfono N° 341

JORGE HERRERA PAUT, RAFAEL HERRERA JENKINS

Abogados y Notarios,

tienen su bufete, 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Oficina, al lado Norte del Sagrario

MATIAS TREJOS G.

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS

Tienda de Novedades

Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE

Carpintero Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.